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现在用于求职招聘的微信
公众平台很多，大部分是企业人
力资源部门开设的，还有一小
部分是传统的招聘网站和人
才市场开设的。招聘网站开
设公众号（订阅号）多以发布
职场信息为主，求职者也可
以通过“查询职位”、“订阅
职位”，甚至“投递简历”。
人才市场开设的公众号
除了发布职场信息之
外，也发布最新的招聘
会信息和最新的急聘
信息。有的人才市场
的公众号提供了“微
信求职”和“招聘会”
查询功能，或“我要
求职”、“我要招
聘”、“招聘会排
期”等功能，还不
定期发布“最新
急聘信息”，将
人才市场的一
些急聘岗位
及时提供给
求职者，求
职 者 可 以
马上电话
联系相关
企业。

公众平台招聘，
人才市场玩得风生水起

据《山西晚报》报道，在《山西省女职工劳动保护条例
（草案）》中，该省在全国率先提出女职工经期、孕期、产
期、哺乳期、更年期“五期”保护，并将“卫生福利”等内容
作出了具体规定。

点评：这些规定体现了对女性的尊重，但当女性基
本利益都还没有普遍得到公平保障，并且缺乏强有力
的监督系统时，这些都是空谈。

山西女职工经期可带薪休假

一毕业就创业?
先就业再创业?
看看大学生与投资人如何“激辩”

90后众筹平台联合创始人刘思
宇:大家都知道腾讯有个联合创始人
叫曾李青,他有一个重要的观点是不投
资大学生创业者,为什么?——失败率太
高了,为什么失败率太高?——因为没经
历过多少东西。我认为要先就业再创业,
如果你不先就业的话,不知道去将心比心,
你不知道你的员工的心在想什么。

80后投资人李享:我也支持先就业再创
业。作为投资人,无论是从个人投资还是机构
投资都不太倾向投刚毕业的,我是建议大家有

合适机会的话先进一下创业公司、或者是BAT
先工作个1到3年,再出来创业。到大公司你可
以学产品开发、感受团队文化。刚毕业的人很
多理解都是很肤浅的,很多东西都只停留在书
本,这跟实际干事是两码事。有了大公司的履
历,比较容易拿到钱。

说实话,现在毕业就创业100个团队里有两
三个能成功就不错了。你别看现在公司拿到A
轮、B轮、C轮,很多都走不下去几年的,真正能够
把企业做大的很少很少。很多都只是靠一个想
法去支撑,这种是非常困难的。

缺乏社会和工作经验,
大学生创业九死一生

90后艾晨斯咖啡创始人吴志伟:我是从做小生意开始的,
就是从做宿舍小卖部开始的,积攒钱。大项目都是从小生意
开始的,我的观点和李享老师不一样。

80后投资人李享:我再补充一点,如果你的创业目的是做一
个小生意,你是想填补一下大学生活的支出的话,可以考虑开一
个小店。我大学时盘过一个网吧,把学费都赚回来了。赚点小钱
也可以,可以为创业做点准备,这也不需要很多钱。

70后投资人谢利明:我的观点,小生意也可以做大事业。肯德
基开第一家店的时候谁知道它这么牛逼?说不定你就是下一个麦
当劳、星巴克的创始人。

小生意可以是大事业的起步

大学生创业拿到投资人过百万元投资已不是传说,在众
多人吹捧90后创业活力无限时,有人想过他们创业有没有暗礁
和困难吗?投资人怎么看这群有活力但缺乏社会经验的小鲜肉?

一场名为WeUp众创空间“创业相对论”的中国高校论坛暨第
十三届财大论坛近日在广东财经大学举行。70后的投资人兼创业
者谢利明、李享和90后创业者们来了一场激烈的“论道”。论坛上有
300多个来自广东财经大学的大学生和30多位投资人,大学生们对一毕
业就创业表现出了高涨的热情,但两位参与嘉宾却给初出茅庐的创业者

“泼了冷水”。
投资人兼创业者李享在演讲时直指,大部分90后大学生在融资时,商业计

划书写得混乱,概念乱用甚至错别字很多。“要想融资的话,请不要告诉我3年内
你能超越马云,投资人更想看到实际的商业模式和产品。”

要不要
一毕业就创业?

文化公司创始人陆婷婷:虽
然说,刚毕业一没经验二没资源
三没人脉四没团队什么都没有,做
起来会非常辛苦。但我觉得在这
样一个年代,好的 idea是不等人的,
如果你这时候有一个好的 idea且是
具有颠覆性的,那你应该马上去行
动。不然你两年后发现另外一个人跟
你做了类似的东西,你会很遗憾。创业

前可以和你们的导师和创业者团队去交
流一下,组织一个团队,去找很好的孵化
器,跟好的基金谈,我觉得可以立刻马上
做。

即便创业失败了也是一种成长,我
自己觉得创业半年来的成长比在万通做
投资的时候要多N倍。所以从这个角度
来说,毕业就去创业也是很好的体验。

今天我有good idea不做,
明天做出来的人就不是我了

小生意
吸引不了大投资?

广东财经大学大一学生:我看到过一个
师姐,她从高三就有自己的 idea,就拿着商业计
划书,到处去找投资,后来她在清远开了一家咖
啡店,经营得非常好,每个月分红有四五千元的
收入。我们身边这些例子不少,他们从大一或更
早的时候就有能力有自己的项目,就开始赚钱。

80后投资人李享:个人创业分为两类,一个是大
事业,一个小生意。你刚才说的是小生意,其实我们
都不会愿意投资小生意。我们希望的投资,是它能够
被并购、能够上市这种,这是我们做的事情。其实像这
种一个月赚几千元,或者几万块,我基本上都不看的。

投资人不看重小生意

正
方

反
方

微信求职一时风头劲起
朋友圈招聘 微群招聘 微信公众平台招聘

日前，广东韶关千年寺庙东华禅寺的一则招聘广
告在微信朋友圈火了，这则“我佛要你！”的招聘广告在
发布 5 天之后，被点击 100 多万次，吸引了全球超过
4000份简历。由此，朋友圈招聘再次成为企业和求职
者的话题。笔者发现，不仅朋友圈，微群招聘和微信公
众平台招聘也不断被使用，当下微信求职招聘一时风
头劲起。

“欢迎大家推荐靠谱人员，成功
入职者公司和我个人都有奖励和回
报。”广州一家教育集团的网络营销
部经理陈先生日前在微信朋友圈发出
招聘信息，一口气招聘8大岗位，涉
及网络营销、SEM、新媒体运营、UI
高级设计师、NET开发、网络咨询、
网站编辑、文案策划。据了解，该公
司今年加大了“教育+互联网”拓展
力度，所以大举招兵买马。

如果只是在微信朋友圈发布招聘
信息，然后提供一个邮箱，让求职者
发简历，现在这种玩法在“新新人
类”看来有点OUT了，比较新的玩
法是制作一个“微招聘系统”，在朋
友圈发布招聘职位，求职者可以直接
在上面“立即申请”职位，也可以

“收藏职位”或“分享”职位。据了

解，现在已经有网站提供“微信
招聘官网”的服务，可以实现职
位信息在朋友圈传播。

其实，微信朋友圈的招聘
玩法有很多，今年三八节前
夕，深圳一家公司的招聘信
息在微信朋友圈刷屏。该公
司的招聘信息正文只有寥
寥数字，仅有公司名称、
网址、电话、邮箱、联系
人等最基本的信息，但
配图所透露的“约会补
贴”等生活福利和转
发即可领取38.38元红
包的信息，还是引发
了网友广泛关注，
一夜之间在朋友圈
狂转刷屏。

朋友圈招兵买马，越玩越新鲜

在微信招聘里，微群是一个很重
要的“地盘”，许多微群是由一群志同
道合的人组成，彼此之间有人才需求
时便会发布招聘信息。笔者加入了一
个关于教育行业的微群，这个微群近
200人，囊括了教育培训行业许多老
板、职业经理人和一线主管等，成员之
间发布招聘信息很有意思，有机构招
聘一名城市主管，发布信息称“谁有朋
友推荐？推荐成功有大餐！”有机构招
募幼儿培训教师、示范指导园长，有机
构招聘人力资源总监，还有机构招聘
校长以及各科老师，由于供求信息不
断，微群一时像个“农贸市场”。

业内人士称，微群招聘有好处也
有局限，微群招聘相当于“内荐”和“猎
头”，如果微群成员很多且行业特色鲜
明，在微群发布招聘信息相对有效，如

果成员较少
则 作 用 有
限，至多只
是让朋友
知 道 罢
了，招聘
难以完
成。

微群招人，“推荐成功者有大餐”

新浪新闻发起一项针对“四天工作制”的网上调查，在参与投票的近 2.5万人
中，支持实行四天工作制的占到了85%。

点评：双休制也是在经过了一个论证、试点的过程后才逐步推广的，如果能
用同样渐进的方式进行逐步尝试，一周休三天也是可能的。不过，还是先规范
一下加班吧，首先执行的应该是“禁止加班”或必须支付加班补偿。

超八成网友支持四天工作制

据《现代快报》报道，日前网友“lapluie”爆料称，自己实习的一家公司在
入职培训时，居然要员工喝下自己洗厕所的水，对此她表示不能接受，而且
认为企业这样的做法不尊重员工。对此，该企业表示，只是对员工进行企
业文化培养，并没有强制员工真的喝下去。

点评：企业通过一些方式方法让员工融入企业文化的做法无可厚
非，但是如果是过于另类的企业文化，无法让大多数员工接受，那可能
会起到反作用。现在的年轻人都有很强的自我意识，企业应多考虑员
工的感受，让员工有归属感才是企业文化的主流。

江苏一企业要求实习生喝洗厕所水

据《东方今报》报道，在河南省举办的一场大中专毕业生供需
见面会上，一些单位竟然只开出 600元月薪（包食宿）招聘本科
生。对于这样低的月薪，一些学生表现出强烈不满。

点评：市场是残酷的，用人单位之所以敢开出如此低的月
薪，是因为他们不愁在市场上找不到所需要的人才。所以，大
学生首先必须调节自己的心态，降低心理预期，先就业再择业。

月薪600元招聘本科生

资讯
快播

趣闻
如果职业“动物化”

西衣鸥（CEO）、攻城狮（工程师）、蝙辑
（编辑）、产品锦鲤（产品经理）、程序猿（程序
员）……互联网正在火速发展，也带火了一批
互联网相关的职业。近日，几张自创的幽默
漫画在微博、人人网上走红，它将不同的岗位
动物化，图文并茂地展现了这些职业的特点，
引起了不少网友的围观。

独白：张口几个亿，闭口认识大
佬，其实有个程序员就可以开工了。

小公司CEO 需要身兼数职
李晓亮，30岁，现任重庆某个

公司的 CEO。对于大公司来说，
CEO主要是做裁决，并执行董事
会商讨的决定。”李晓亮表示，如
果是小公司，CEO其实需要身兼
数职，他自己除了管理工作，还
要负责处理编程方面的技术
问题。

西衣鸥（CEO）

独白：是机智勤劳的
码农，每天都在啪啪啪
地写代码，最讨厌的鸟
是八哥（bug）。

经常加班 喜欢
穿格子衬衫

“我觉得把程序
员比喻成蜜蜂更恰
当，因为程序员最
大的特点就是加
班。”29 岁的张
敏，已经做了 5
年的程序员了。
穿着方面，张
敏笑称，格子
衬衫是标配，
很多科技大
佬 都 爱 穿
格子衬衫，
比如乔布
斯，所以
大 家 下
意识会
选 择
格 子
系
列。

程序猿（程序员）


